

Fecha: 22-11-2024 Medio: La Segunda Supl.: La Segunda

Tipo: Actualidad

Título: Schurmann, Chahuán y Valenzuela: los abogados consejeros del 2º Piso

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad:

Pág.: 8 Cm2: 730,3

11.692 33.709

ilidad: No Definida

Cómo se formó uno de los grupos más escuchados en La Moneda

Schürmann, Chahuán y Valenzuela: los abogados consejeros del 2º Piso

Juntos o por separado han representado a figuras como Boric, Crispi, Jackson, Siches y Martínez. Cuando la cosa se pone seria, a ellos recurren.

René González R.

ran cuatro, hoy son tres. Se conocían de antes, en el "circuito" de la Universidad de Chile. No formaban parte de la misma generación, pero sí de aquellas que sacaron la carrera de Derecho entre 2006 y 2011 en Pío Nono. Uno de ellos fue compañero, pero no amigo, del Presidente Gabriel Boric. Dos de los cuatro eran y son muy amigos. Tres tuvieron como mentor principal a Antonio Bascuñán y uno a Miguel Soto Piñeiro.

Se trata del grupo de abogados que se han constituido en "orejeros del Segundo Piso" de La Moneda, como revela uno de ellos, mientras que otros reconocen el rol de "consejeros" ad honorem, salvo en unas pocas causas específicas, por las que cobran. Uno reconoce en grabación que "hemos orejeado" (ver recuadro), sin descartar seguir haciéndolo cuando asoman las dificultades.

Son los penalistas Guillermo Chahuán, Jonatan Valenzuela y Miguel Schürmann, quienes junto a Juan Pablo Donoso "debutaron" en las grandes ligas guberna-

del 2º Piso "Penalistas escogidos por el FA **Defensores** de otras figuras o exfiguras de Chahuán. La Moneda abogado Izkia Juan Pablo Donoso, Jorge Cabrera, abogado abogado Defensores de parlamentarios y otros. exiefa gabinete Diego Sporman. Juan Pablo Sebastián Germán Dalpozzo, Gonzalo Cueto. Medina abogado. abogado José Figueroa, abogado. Marcela Riquelme. Catalina Pérez "expareja Daniel Andrade. diputada.

mentales en 2022, cuando tres de ellos —todos menos Chahuán— sacaron de aprietos a la entonces ministra Izkia Siches en tres denuncias consecutivas que la afectaron.

Donoso ha estado un poco más al margen en los últimos meses, pues se encuentra en España, estudiando un posgrado en el Círculo de Bellas Artes de Madrid, aunque con una pata en Chile, donde mantiene comunidad de techo con el penalista Juan Carlos Manríquez.

Pero Jonatan Valenzuela —descrito como un "simpático y buen profesor" en Wikibello—, no solo es conocido como un



Hemos orejeado en términos generales al Gobierno". Guillermo Chahuán. habilidoso procesalista penal, sino también apareció junto al Presidente Boric, cuando el 29 de octubre pasado el Mandatario tuvo que declarar como testigo en el caso Monsalve. Valenzuela no solo defendió a Siches, sino que también representa a la directora de Presupuesto, Javiera Martínez (FA) en la arista Democracia Viva del Caso Convenios, donde es imputada

Martínez tuvo que ir a declarar en febrero de 2024, al igual que otros dos frenteamplistas cercanos al Presidente: el jefe de asesores del Segundo Piso, Miguel Crispi y el exministro Segpres, Giorgio



Pág.: 9 Cm2: 707,4 Fecha: 22-11-2024 11.692 Tiraje: Medio: La Segunda Lectoría: 33.709 La Segunda Favorabilidad: Supl.: No Definida

Actualidad

Título: Schurmann, Chahuán y Valenzuela: los abogados consejeros del 2° Piso



Jackson. Crispi fue representado por Guillermo Chahuán y Jackson por Miguel Schürman, los mismos que habían defendido a Siches

Giorgio

Ni en on ni en off, alguno de los tres habla de las causas pendientes. Tampoco revelan los consejos dados en el marco del Caso Monsalve. "Secreto profesional" remarcan, y nadie los saca de ahí. Pero ese es el tipo de cuestiones en que "meten la cuchara".

El "circuito"

Migue

abogado.

Algunos mitos rondan en torno a las relaciones de los distintos abogados que representan a figuras frenteamplistas. Por ejemplo, que la ONG Libertades Públicas los nuclea. No es el caso del grupo que partió con Siches.

"En Libertades Públicas llevo juicios civiles por traumas oculares, que levanté", dice Chahuán. "En el checklist formal los tres estuvimos ahí (él. Valenzuela v Shürmann), pero es una ONG en la que no hemos estado activos; no nos nuclea, nuestras relaciones no son por eso", añade.

Tampoco le interesa. Se define como un abogado del área privada, especializado en delitos económicos, que ha desarrollado actividades académicas en la Chile y que hace clases en la Alberto Hurtado y en la UAI. Simpatizante de izquierda v de Boric, con coincidencias ideológicas con Valenzuela y Schürmann, es muy amigo de Donoso.

Donoso, por su parte, cuenta que con el grupo que defendió exitosamente a Siches -principalmente en causas por no

¿Cercanos al frenteamplismo? Sí, pero no tanto, dice Chahuán

Guillermo Chahuán cuenta un poco más de otros contactos del grupo que hoy tiene llegada en La Moneda

¿Cómo llegaron a la causa de

–Entiendo que Juan Pablo Donoso llevó esa causa. Tengo cercanía política, pero tampoco he hecho actividad política. Los abogados de esta generación (con cercanía al Gobierno) que trabajamos en temas penales y que trabajamos seriamente tampoco somo tantos.

-¿Cómo formaron equipo los

-A Jonatan Valenzuela lo conozco de la universidad; él era ayudante del Departamento de Derecho Penal y tuvimos buena relación. Él estudió en Girona con mi prima hermana Marcela. mo consultor. Mi relación profesional más antigua es con Miguel Schürmann, porque él trabajó con Jorge Bofill y ahí comenzamos a coincidir en causas. Con Juan Pablo Donoso somos amigos, era compañero de mi primo hermano Felipe Chahuán, profesor de la facultad. Somos generaciones seguidas de la U. de Chile, penalistas. Tenemos

de Derecho de

la Chile, donde

subsecretario

(ahí) surgen

afinidades".

Juan Pablo Donoso.

Cordero y otros

con el

estas

dicados a penal y por haber participado en casos complejos He trabajado en casos como Penta y La Polar

¿Todos tienen sensibilidad de izquierda, cercana al frenteamplismo?

-Sí, pero no tanto. Voté por Boric, firmé por Boric cuando fue candidato en la primaria y éramos compañeros de la

misma generación en la universidad. No éramos amigos, para nada, pero buena onda y después le perdí la pista cuando él se dedicó a la política y yo a ser abogado. Yo nunca he tenido actividad política partidista, he trabajado 14 años en la actividad privada, con Jorge Bofill 10 años hasta que me independicé... Me he dedicado al derecho penal económico, principalmente y con este Gobierno he tenido la oportunidad de ser penalista ayudándolos, pero no es que me vaya a meter en política.



-Todos hemos sido cercanos y yo y Schürman, especialmente, a Antonio Bascuñán, fuimos su ayudante (en la UAI) Ionatan era más cercano a Miguel Soto Piñeiro. Mis dos referentes en derecho penal son Jorge Bofill y Antonio

-¿Ha representado al Pre-

-No. Hemos orejeado en términos generales al Gobierno, eso es así, pero ser abogado del Presidente, no. Yo solo soy (en el contrato) abogado de Miguel Crispi.

-¿Qué abogado tiene como orejero el Presidente?

-No sé si tenga alguien permanente.

-Aparte de Luis Cordero

Lo desconozco.



Sin embargo, aclara que no todos forjaron lazos fuertes en la U. Pero sí fue ese circuito el que los unió.

"Nos dedicamos a rama de litigación compleja, que no es solo penal, sino que con repercusiones en derecho administrativo, civil y otros, ahí armamos equipos dependiendo de las especialidades. Esta coordinación surge porque compartimos labores de docencia, de ayudantías, tenemos afinidades políticas", sostiene.

"No sé si alguno es militante, pero teníamos vinculaciones más comprometidas con el Gobierno del Presidente Boric y con personas que trabajan en él. Me pusieron en contacto por el tema Siches y quien pudo tener la relación con Siches es don Jonatan Valenzuela, pero no tengo certeza", añade.

-¿Y cómo conoce a Jonatan Valen-

-Porque es profesor de derecho procesal y compartimos grupos de personas conocidas. No soy amigo, pero sí cercano. El gran vínculo es la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile, donde con el subsecretario Cordero v otros surgen estas afinidades, lugares de encuentro y de construcción de lazos.

−¿Cuál era el grupo de Cordero antes de ser ministro y luego subsecreta-

-No lo sé, es administrativista. Jonatan es más procesalista, pero tiene mucha vinculación con la facultad. Se va produciendo un circuito y van surgiendo relaciones. La facultad es la que logra unir un poco a estas personas. Codero, Jonatan y Miguel (Schürmann) son profesores, participamos de actividades académicas, lanzamientos de libros y eso permite construir el circuito.

